

En Pro de la Instrucción Obrera

Gracias a la feliz iniciativa del primer alcalde de Concepción, señor Bravo, se ha constituido en esa ciudad una asociación que tiene por título Liga de Industriales Pro Instrucción Obrera, y cuyo objeto - como su nombre lo indica - es difundir la enseñanza primaria en las clases trabajadoras, y favorecer y desarrollar los hábitos de higiene en el pueblo.

Para ello, la asociación ha buscado medios prácticos, apelando al concurso de los dueños de fábricas y talleres, y, en general, a cuantos pueden tener influencia entre los obreros.

Hasta leer el artículo 4º de los estatutos - que reproducimos a continuación - para formarse idea de la forma en que la Liga de Industriales Pro-Instrucción, tiende a conseguir su objeto.

Son obligaciones de los socios - dice:

- 1º - ~~Exigir a sus operarios u obreros la asistencia a una escuela nocturna;~~ Exigir a sus operarios u obreros la asistencia a una escuela nocturna;
- 2º - Exigir de dichos obreros u operarios que envíen a sus hijos o miembros de su familia a recibir instrucción primaria en las escuelas diurnas o nocturnas;
- 3º - Suscribir semanalmente una libreta en que el respectivo director dará cuenta de la asistencia del obrero a las escuelas;
- 4º - Inquirir la causa de las inasistencias a fin de que les hagan las observaciones del caso;
- 5º - Tomar medidas contra los operarios que falten a sus respectivas escuelas diez veces en el mes, sin causa justificada;
- 6º - Recomendar a los obreros que se presenten asedps a sus clases;
- 7º - Arbitrar medios para que los obreros queden desocupados antes de las 7 P.M., a fin de que no se perjudique por este motivo su asistencia a las escuelas;
- 8º - Poner todas sus influencias al servicio del ahorro obrero, ya iniciando ellos mismos las libretas correspondientes o induciendo a sus operarios a que hagan imposiciones después de recibir su salario;
- 9º - Contribuir a la organización de una pequeña biblioteca obrera; y
- 10º - Pagar una cuota mensual de cincuenta centavos, para formar un fondo social que se invertirá por el directorio en objetos que aseguren el mayor éxito de la institución".

La liga no ha limitado su acción a los socios y ha nombrado comisiones encargadas de visitar las distintas fábricas y talleres, maestranzas de los Ferrocarriles del Estado y demás establecimientos industriales de esa ciudad, pidiendo una nómina de los operarios para formar un conjunto general de los que necesitan instrucción. Ha tendido, igualmente, a despertar el interés entre los mismos obreros, no solo por medio de propaganda, sino también subvencionando algunos de los obreros más distinguidos para que perfeccionen sus estudios en establecimientos especiales, expidiendo en su favor certificados de buena conducta, y estableciendo premios al final del año escolar.

Esto por lo que toca a los obreros. En cuanto a sus familias la Liga ha ido aún más lejos, y ha obtenido de la Intendencia que un oficial de policía con algunos guardianes, se ocupen de recoger diariamente los niños que vagan por las calles, y de citar a sus padres a la Oficina de Multa a fin de obligarles a que envíen sus hijos a la escuela.

No sabemos hasta que punto estas ideas puedan ser compatibles con la libertad individual y las disposiciones que nos rigen; pero preciso es reconocer que los resultados han sido halagadores, según se da cuenta en la sesión de 15 de Setiembre último.

La mendicidad infantil ha desaparecido casi por completo, y en los dos meses que lleva de funcionamiento la nueva institución, la estadística pasada a la Inspección por las escuelas nocturnas, comprueba un aumento de 248 alumnos, su número total que llegaba el primero de estos meses a 755, ha ascendido ahora a 1.003 alumnos que se dividen entre los diversos talleres de agricultores, barnizadores, curtidores, sastres, pintores, joyeros, tipógrafos, etc. incluyendo en esa cifra total 132 alumnas, que aprenden en dos escuelas de mujeres, los oficios de modistas, lavanderas, costureras, etc. No puede pedirse mayor éxito a una institución que lleva solamente dos meses de funcionamiento.